

publicaron en Cracovia el catecismo, obra de Jorge Schoman, y tres años despues la traduccion polaca del Testamento, en la cual se dice de Cristo « que es un hombre que intercede por nosotros cerca de Dios, anunciado por los profetas, descendiente de David, elevado por el Padre al grado de Señor y de Cristo, es decir, del mayor entre los profetas, del mas santo sacrificador, del rey mas invencible para quien Dios crió un nuevo mundo regenerado, reconciliando, poniendo en paz al universo, y dando la vida eterna á sus elegidos, para que despues de Dios creamos en él, le adoremos, le escuchemos, é imitemos su ejemplo. El Espíritu Santo es un poder divino, cuya plenitud fué dada por Dios Padre á su hijo unigénito, para que nosotros en calidad de hijos adoptivos gozásemos del mismo beneficio. »

1359-1404. Fausto Socino, educado por su tio Lelio sin haberle comunicado todas sus opiniones antitrinitarias, estudió jurisprudencia y despues ciencias en Lyon, y habiendo heredado las obras de su tio, formó con ellas un nuevo sistema religioso. Trabajó por espacio de doce años en la corte de Florencia, pasando despues á Basilea, en donde publicó obras anónimas, y luego á 1579. Transilvania y Polonia. No fué admitido en el partido de los unitarios porque estaba discorde con ellos en puntos esenciales; pero su instruccion, elegantes maneras y gran elocuencia le proporcionaron tantos prosélitos que los antitrinitarios tomaron el nombre de socinianos.

Andres Wissowatius, su sobrino, publicó sus obras en la *Bibliotheca fratrum polonorum*. (1636, 6 t. en fól.) La Biblia, segun dice él, es de origen divino, y deben aprenderse en sentido literal los pasajes que se refieren á Cristo. En Dios existe una sola persona. Cristo es inferior á Dios únicamente en la majestad y poder que él mismo le dió, y que adquirió con la muerte, con la obediencia y con la resurreccion. El hombre fué mortal antes de su caída, porque de otro modo Cristo aboliendo el pecado, le hubiera librado de la muerte y no se habria trasmitido tampoco la culpa original. El hombre ejerce una voluntad libre; la ciencia universal divina no comprende las acciones humanas y la doctrina de la profecía subvierte toda religion. Para la justificacion es necesario hacer buenas obras. Cristo no satisfizo por los pecados de los hombres, porque Dios se los había perdonado antes que él viniese al mundo; no instituyó el bautismo por medio del agua, sino que este es un acto alegórico que significa la iniciacion (1).

Véase cómo la Reforma había llegado á las últimas consecuencias; despues de Socino se formaron en Polonia treinta y dos sectas únicamente conformes en negar la divinidad de

(1) El sistema de los socinianos se halla en el segundo Catecismo de Rakow, compuesto por él mismo y por Pedro Stoinski (Statarus), 1594.

Cristo, y que, como los mahometanos, reducian el dogma á un solo Dios y á castigos y recompensas finales.

## CAPÍTULO XXII

Muerte de Cárlos V. — Batalla de Lepanto.

Tenemos en la historia una nueva division de países en católicos y protestantes. En aquel siglo dió origen á los primeros la España, que desde el principio había tomado un carácter religioso y que luego en la guerra de los Moros se había acostumbrado á mirar como una misma cosa su nacionalidad y el Cristianismo, y consideraba la pureza de la fe como signo de la pureza de la sangre. Esta generosa nacion había adquirido en ocho siglos de combates un profundo sentimiento de patriotismo, una leal adhesion á su fe, un noble afecto á sus príncipes, á quienes queria como dominadores, pero no como tiranos; un elevado sentimiento de sí misma, porque sostenia sus propios derechos contra el enemigo de la patria y al lado del gobierno, y un valor ejercitado en las batallas de guerrillas que son las mas á propósito para formar los héroes.

Pero cuando reunida bajo un solo rey parecia que debía presentarse ante Europa como la nacion mas poderosa, vinieron las circunstancias á cambiar su indole. Había recibido de Isabel y de Jiménez un color eclésiástico, y la Inquisicion que había llegado á ser una institucion política, necesaria para conservar la obediencia y la importancia del trono, al paso que llenaba de terror á los grandes, tenia sujeto al pueblo, comprimía el pensamiento y acostumbraba á entregarse á los rencores y á la sangre. En las guerras extranjeras llevaron los Españoles al extremo su ferocidad, atendiendo solo á ejecutar la voluntad de sus jefes, desfogando su brutalidad y avaricia sobre los enemigos de sus protectores, ya se llamasen Italianos, Flamencos ó Americanos; y los hijos de aquellos tipos de caballerisca lealtad cometian impudentes perfidias. La dinastía extranjera que vino á dominar á España, ignorando los usos del país, y orgullosa de la gloria de sus primeros pasos, solo pensó en desembarazarse de los obstáculos que las libertades históricas habían puesto al despotismo, y en deprimir á los obispos y á las córtes; creyó insubordinacion la independendencia, y sedicion el reclamar los antiguos derechos; por lo cual la nacion que había creído en la alianza de la religion con la libertad porque habían nacido juntas, tuvo el sentimiento de ver extraviada la una, y extinguida la otra.

Ya hemos visto que Cárlos V hizo callar á las córtes con el suplicio de Padilla y de otros veinte, y despues publicó una amnistía y trató de robustecer la autoridad real. Despues de excluir de las córtes á las nobles y á los ecle-



BATALLA DE LEPANTO

Garnier Freres Editeurs.

publicaron en Cracovia el catecismo, obra de

... de Cristo y que, como los mahometanos, reducian el dogma á un solo Dios y á castigos y recom...

1830-1604.

... no lleo sin ... sus opiniones anti-trinitarias, estudio de independencia y despues ciencias en Lyon, y habiendo heredado las obras de su tío formó con ellas un nuevo sistema...

Andrés Wisnowatius, su sobrino, publicó sus obras en la biblioteca fratrum polonorum (1626, 6 t. en fol.) La Biblia, según dice...

Véase cómo la Reforma había llegado á las últimas consecuencias; despues de Socino se formaron en Polonia treinta y dos sectas únicamente conformes en negar la divinidad de

(1) El sistema de los socinianos se halla en el catecismo de Rakow, compuesto por el mismo y por Pedro Stojnowski (Sciencius), 1694.

Christo, y que, como los mahometanos, reducian el dogma á un solo Dios y á castigos y recom...

CAPÍTULO XXII

Muerte de Carlos V. — Batalla de Lepanto.

Tenemos en la historia una nueva division de países en católicos y protestantes. En aquel siglo dió origen á los primeros la España, que desde el principio había tomado un carácter religioso...

Pero cuando reunida bajo un solo rey parecía que debía presentarse ante Europa como la nación mas poderosa, vinieron las circunstancias á cambiar su índole. Había recibido de Isabel y de Jimenez un color eclesiástico, y la Inquisición que había llegado á ser una institución...

Ya hemos visto que Carlos V hizo callar á las córtes con el suplicio de Padilla y de otros veinte, y despues publicó una amnistía y trató de robustecer la autoridad real. Despues de excluir de las córtes á las nobles y á los ecle-



Chaveaux sc. Garnier freres Editeurs.

BATALLA DE LEPANTO

siásticos, impuso á los Comunes la fórmula de las comisiones que debían dar á los diputados, la cual últimamente quedaba reducida á hacer la voluntad del rey; así es que reducidas la corte á una pura forma, no pudieron reunirse sino para votar dinero, ni presentar reclamaciones sobre los abusos del gobierno, y abolidos los privilegios de las ciudades, fué decayendo poco á poco el comercio. Obligado posteriormente por sus interminables guerras á pedir recursos extraordinarios, las reunió en Toledo; pero viéndolas algo en contra suya, las disolvió, y convocó entónces solamente á los diputados de las diez y ocho ciudades que tenían voto, pretextando que los ciudadanos eran los únicos que pagaban.

Véanse ya muertos los Comunes. Despojada la nobleza de aquel poder de que estaba tan orgullosa, porque le había adquirido con la sangre vertida por la patria, no volvió á verse unida al rey para hacer leyes; y habiéndose convertido de feudal en régia, se entregó á la corrupción, fundando su orgullo en favorecer completamente al príncipe aun despues de haber dejado aquel de ser el primero entre los héroes, disfrazando en vano con los títulos y con la opulencia su nulidad política.

Sin embargo de que el vencedor se hallaba en el apogeo de su gloria y de que con aquella grandeza hacía temblar ó toda Europa, se descubría no obstante la gangrena. Pobre, en medio de inmensas posesiones, y obligado por la escasez de dinero á suspender todas sus empresas; con soldados que á lo mejor se desertaban por faltarles la paga, sin haber conquistado ningún reino á pesar de tantas guerras y países ocupados, Carlos vió que todos sus Estados fueron invadidos por los extranjeros, excepto la extrema España; que tenía que abandonar el campo á los Turcos, y que estos se internaban en Europa cuando no lo habían verificado en época en que gozaban de mayor poder.

Tres fines se proponía en su política: destruir la variedad de religiones, echar abajo la constitucion de Alemania, y nombrar un gobierno absoluto y hereditario en beneficio de su familia, pero no consiguió ninguno: ambicionaba la obediencia pasiva, y se le oponía la Reforma; quería que la monarquía fuese universal, y sacrificaba á su objeto las repúblicas de Italia; mas en cambio, Suecia y los príncipes de Alemania se sublevaron contra él y vieron que se retiraba cuando mas seguro estaba de conseguir su intento. Fué mucho conseguir de los disidentes que despues de haberse derramado tanta sangre aceptasen un plazo á cuya sombra tomaron nuevas fuerzas. Se vió obligado á recurrir continuamente con medios muy poco á propósito para sus proyectos á remedios rentísticos, que ponían fuera de circulacion los capitales y creaban el pauperismo industrial. Las tropas se acostumbraron á vivir del saqueo á falta de sus haberes: y vejaciones de toda

clase suplieron á las contribuciones que ya estaban establecidas. El monopolio de los oficios, las grandes contribuciones y gastos, las fabricas imperiales y los perjudiciales privilegios eran abusos que se cometían entónces; pero Carlos los adoptó al regularizar la administracion; á la libertad del comercio se sustituyeron restricciones y exclusiones; las colonias fueron sacrificadas á los intereses de la capital, y la opinion pública fué separada de las vías regulares de produccion para lanzarla en las de los riesgos. Todas las formas tutelares fueron abolidas por los gobernadores despóticos, y la aristocracia de los pergaminos y de la espada volvió á tomar importancia, de tal modo que produjo un feudalismo bastardo (1). Entretanto confiaba á la ventura y á la avaricia la conquista del Nuevo Mundo, que hubiera podido ofrecer campo al valor guerrero de la nacion y ayudar á las empobrecidas rentas.

Uno de los hechos mas importantes y del que ménos se hace mencion en el reinado de Carlos V (Robertson sin embargo no se olvida de apuntarle), fué el de haber introducido en el imperio una legislacion general. Los emperadores se valían de mil medios para consolidar el derecho romano; pero los señores se atenían á las leyes consuetudinarias. Ocupados entónces en la contienda religiosa, y temerosos de perder su libertad, no se cuidaron de las *Carolinas* promulgadas por Carlos en la corte de Ratisbona en 1532, constitucion criminal obligatoria, que avocaba al trono la facultad de decidir en las causas, y sujetaba al derecho escrito los casos no previstos. De este modo se destruían los restos del procedimiento germánico, sustituyéndoles la instruccion secreta y el tormento; el único miramiento que se guardó á las antiguas prácticas, fué el de que acompañasen al juez dos personas, importando poco que estas careciesen ó no de conocimientos, llegando á ser esto el fundamento de la ley y de la instruccion criminal en Alemania.

Su hermano Fernando, á quien hizo elegir rey de Romanos, trabajó mucho para hacerse reconocer por los Estados descontentos, y Carlos tuvo una grandísima oposicion cuando quiso traspasar la corona imperial á su hijo Felipe. Empeñado en obtener para este lo que no había podido conseguir para sí, empleó amenazas y promesas para que Fernando le cediese sus derechos al imperio; le preparó la dominacion de Inglaterra, haciendo que se casase allí con

(1) « Ce fut l'époque de toutes les mauvaises pensées, de tous les mauvais systèmes, nous ne commettons pas aujourd'hui une faute, nous n'obéissons pas à un seul préjugé industriel, qui ne nous ait été légué par ce pouvoir malaisant, assez fort pour convertir en loi ses plus fatales aberrations. Non, jamais la science ne trouvera de termes assez énergiques, ni l'humanité assez de larmes pour flétrir et déplorer les gestes néfastes d'un tel règne. Philippe II de sinistre mémoire n'en a tiré que les conséquences; c'est Charles-Quint qui en a posé les bases. Mais les attentats du fils ont cessé en même temps que sa vie, et les doctrines du père entravent encore, après trois siècles, la marche de la civilisation. » BLANQUI, *Hist. de l'écon.* 14-21.